



LA CRÓNICA

FRANQUEO CON VOUCHER PERIODICO LIBERAL FRANQUEO CON VOUCHER

GUADALAJARA 17 de octubre de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.189

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Jáudenes, número 18 -- Guadalajara

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas. Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1891, los anuncios costarán 1/10 pesetas.

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos



DE LA GUERRA.—Soldados franceses en la entrada de un abrigo. Foto INFORMACION

LA PAZ DE WILSON

EL PRINCIPIO DE LA CONFRA-
TERNIDAD HUMANA.—NUEVAS
IDEAS EN NUEVOS TIEMPOS.—EL
PROGRESO EN MARCHA

ASOMÉMONOS A EUROPA.—UN
BUEN MUNICIPIO Y UN HOMBRE
INTELIGENTE DETERMINARIAN
EL PORVENIR DE GUADALAJARA

Rompiendo con todas las antiguas fórmulas concillerescas ha hablado el presidente de los Estados Unidos en un lenguaje vibrante, con la misma voz del pueblo, concretando pensamientos y acusaciones para llegar a la ansiada, a la soñada era de la Democracia y del Progreso.

Si la caída del imperio napoleónico en 1814 significó el momento culminante en que la Humanidad comienza a balbucear las palabras de confraternidad, y es entonces cuando el Derecho internacional deja de ser una teoría para convertirse en realidad tangible, concreta y determinada en tratados, acuerdos y Congresos, esta paz de ahora, de la que es verbo y alma Wilson, significará el comienzo de la soberanía del pueblo, de la exaltación del trabajo, de la afirmación de la igualdad, del imperio del derecho.

En España no vislumbramos un mo-

vimiento de opinión, un sentimiento de esta inercia de tantos años y ni hombres ni partidos parecen prestar-se a la lucha de ideas que ha de comenzar ahora.

Claro que la necesidad impondrá marcha distinta a la hasta hoy seguida a nuestros políticos y a nuestras costumbres. Y este cambio se reflejará en la vida nacional y repercutirá en la vida municipal, con la misma dependencia que los nervios respecto al cerebro. De éste salen las voliciones, los mandatos y los movimientos llegan a todas las partes del cuerpo.

La Humanidad, el Progreso, marchan. No se detienen en su camino. Los que no quieran verlo así se quedarán atrás.

No lo olviden nuestros políticos cacareños. No es preciso enfrascarse en hondas estudios, pero no ectorba ver el mundo todos los días, asomarse a Euro-

pa por las columnas de la Prensa y honrar el cerebro de ideas nuevas y el corazón de sentimientos generosos para regir los destinos de este trozo de España, de esta región alcarreña, en la que los hombres se ahogan por falta de ideas y por sobra de grasas.

El Municipio es la Sociedad completa, nuestro pequeño mundo donde todas las ideas tienen su asiento y su cobijo; todas las esferas de la actividad humana tienen en él su manifestación.

Que en la reunión que esta noche celebran los concejales para llegar a un acuerdo con respecto a la designación que de alcalde harán mañana, el mayor socio les acompañe. El porvenir de Guadalajara está en sus manos. En las suyas, no lo olviden y no en altas influencias que dieron bastante para poder aprovecharlo.

La elección de alcalde

Para hoy está anunciada una reunión de concejales en la que se cambiarán impresiones acerca de la persona en quien haya de recaer la elección de alcalde, que está señalada en la orden del día de la sesión que mañana celebra el Ayuntamiento.

Hasta última hora de la tarde hemos estado esperando conocer el resultado de ese cambio de impresiones para dar a conocer a nuestros lectores el nombre del designado por la voluntad de los ediles como futuro alcalde. La reunión no había comenzado a hora muy avanzada.

Confiamos en que el amor a Guadalajara se antepondrá a toda pasión y los concejales tendrán en pensamiento fijo en la prosperidad de esta población.

Sea quien fuere el elegido, deber de todos es prestarle, desde el primer momento, el concurso más decidido y la adhesión más firme, pues si las dificultades que ha de vencer el nuevo alcalde son bastantes, sería intolerable que se le crearan otras nuevas dentro del Municipio.

LA CRÓNICA, atenta siempre al bienestar y al florecimiento de Guadalajara, prestará su concurso modesto, pero decidido, al que mañana sea elegido alcalde-presidente del Ayuntamiento.

Crónica

Los orígenes de la guerra: el luteranismo.

Una de las causas, quizá la principal, de la guerra que los alemanes desearon y que hoy han perdido, es sin duda la religión de Lutero, creadora y vivificadora del imperalismo alemán. Efectivamente la doctrina luterana (y en esto están conformes todos los intérpretes más autorizados de ella, hasta el último Troeltsch) es esencialmente una concepción del derecho y del origen divino del Estado, del Príncipe y de las aristocracias que lo rigen. En la religión de Lutero, el Estado es el verdadero Dios. El luteranismo ha tenido desde sus orígenes la dominante preocupación de luchar contra la Iglesia Católica y el Papado, a los que quería suplantarlo, otra autoridad que debía contra oponerse a las eclesiásticas, dotada de una autoridad divina en nada inferior a la del Pontífice Romano y con un origen divino, por ningún concepto menos directo y legítimo: el Estado. El soberano alemán, según la fantasía blasfema de los protestantes alemanes, pueden enorgullecerse frente al Pontífice de poseer un más auténtico derecho divino.

Desde los primitivos tiempos de Lutero, una semejante concepción del derecho divino del Estado llegó a justificar horrores semejantes a los que durante la actual guerra han sido legitimados por escritores alemanes, defendidos por las altas autoridades religiosas y luteranas y ordenados a sus ecúmenes por los pastores alemanes para la salvación del Estado. Todo esto es naturalmente lógico, porque considerando al Estado como suprema autoridad de la tierra, como representación de Dios, como constituido por Dios no puede quedar y efectivamente no queda otro criterio para distinguir el bien del mal que la obediencia a aquel valor absoluto, lo que es lo mismo no queda sino el interés del Estado.

Así las incitaciones a los más crueles estragos, aquellas de que han sido víctimas inocentes Bélgica y el Friul italiano, encuentran, no una justificación—ciertos actos jamás pueden ser justificadas—sino una lógica conexión con el concepto dominante del luteranismo de que el Evangelio no debe ser guía de la conducta política. Son de Lutero las siguientes palabras: «El que pretendiese regular la conducta social con el Evangelio o la vida de los santos, no haría otra cosa que poner inefectuosas ovejas en medio de lobos hambrientos».

Otro hecho que más se presta a fomentar las expresiones más horrendas de actos inauditos es el concepto que de la te tiene el luteranismo. Tal principio es uno de los que más se prescriben a tener siempre en paz la conciencia aunque se realicen las acciones más tristes, más brutales, más indignas de un hombre civil. En efecto, cuando se

admite según el sentido de Lutero, que la fe basta para la salvación del alma prescindiendo de las obras, se puede seguir con plena seguridad el camino de la iniquidad; con tanta mayor seguridad cuanto que la doctrina de la predestinación entendiéndola como ordena el luteranismo alemán—da plena tranquilidad, a pesar de todo, sobre los destinos de la propia alma a la que—entiéndase bien—según aquella doctrina Dios concede anticipadamente fe y salvación.

Por consiguiente el luteranismo es creador y además glorificador del imperialismo germánico hoy abatido para siempre por los pueblos de la Entente en cuyas almas vive todavía el germen de la doctrina de Cristo.



- EN UN ABANICO -

Como una figurina de paseas
—meno de seda y diminuta boca—
una sutil priocosa de Wateau
que todo lo perfuma si lo toca.
Igual que alba magnolia, y como una
dulce ilusión perdida en un deseo
de embriagarse de amor bajo la luna...
Así te veo.

Noche callada y honda; sueño inquieto.
En las sombras, una interrogación. [to.
Love cruzir de seda. ¿Es cita o reto?
Callan los labios y habla el corazón.
Imposible en ensueños de un jardín:
el ensueño se va tras de un suspiro.
Muere una estrella y gime un violín.

Así te miro.

Si no puedo acabar mi pensamiento
es por falta de espacio, y te suplico
no me culpes si calló lo que siento.
¡Pocas varillas tiene un abanico!

S. Borral Casada.

Representantes

relacionados con la clase métrica se desean. Intútil escribir sin acreditar dicha condición y sin dar referencias. S. A. Valbar, Viladomat 158, Barcelona.

LA EQUITATIVA

Camisería única, sin posible competencia. Tirantes, corbatas, ligas. Novedades, elegancia. Miguel Fluitero, 9 y 11

Psicología del paisaje

EL BALCONCILLO

He pasado por el Balconcillo al declinar la tarde de un día de Otoño, cuando el inmenso rosicler, tendiendo a su ocaso, iba a ocultarse entre las nubes de un cielo opalino, salpicado de nubecillas, blancas unas, plumizas otras y algunas de vivo carmín que toman transparencia de fuego iluminadas vagamente por el sol que muere entre ellas. Los campos se extienden indefinidamente para perderse en la lejanía y en su superficie polícroma se destaca el verde grisáceo del olivo entre las diversas tonalidades de las tierras cortadas a lo lejos por el lecho de un río que se desliza manso y apacible bajo los árboles de la ribera, que juntado sus copas le ocultarían si su vago rumor no bastara a descubrirle.

Cercano a la población el delicioso paseo de invierno, es el balcón desde donde se siente la belleza inefable de los campos impregnada de esa paz y ese suave misticismo que preside la Naturaleza, borrando con la ternura bucólica de un idilio la confusión de ideas y hondas preocupaciones que turban nuestro cerebro y, alterando nuestra tranquilidad espiritual, entenebrece nuestra vida. Lugar bello de día y de noche, con una belleza apenas perceptible si se mira con vulgar mirada, sin la atención que le hace aparecer a nuestra vista, ya como una evocación de la vida agreste dentro de la ciudad, ora como memoria del cómodo vivir ciudadano dentro del campo, con ese exagerado relieve que presentan ante nuestros ojos las cosas que antes hemos mirado con indiferencia. Si en las primeras horas de la mañana ofrece la poesía del despertar de los campos, es al medio día cuando estimula al trabajo, para exaltar el descanso y la holganza a la caída de la tarde, quedando, al fin, envuelto entre sombras por la noche, cuando al confuso murmullo de los campos en tinieblas tiene el imponente aspecto evocador de un aquelarre sabático.

Cercanos los barracones que albergan los globos aerostáticos y el campo de aviación donde admiramos a cada momento esos prodigiosos aparatos que, más pesados que el aire, le vencen, sin embargo, penetrando osados en su seno como el tornillo sin fin que atraviesa la madera o el hierro; más allá, apenas visible, «La Hispano», el gran centro fabril monitor de vides, el ensueño ya casi completamente torpado en absolu-

ta realidad, y al fin, cerrando el hemisferio en que se pierde nuestra vista, con sus edificios, sus árboles y sus afueras plenas de hermosos paisajes, Guadalajara entera, que iluminada por la luz de su aurora, deja salir de sus chimeneas sutilísimas nubes de humo que se reúnen para librar del rigor de los primeros rayos del sol naciente a la ciudad que despierta.

Julán Gil Montero.

Suspensión de la Asamblea Agrícola Nacional

El Consejo de la Asociación de Agricultores de España, en su sesión del día 12 del corriente, atendiendo indicaciones de la Dirección general de Seguridad relativas a la inconveniencia de que se celebre el día 20 la proyectada Asamblea Agrícola Nacional, a la que se proponían asistir numerosísimas Comisiones de todas las regiones de España, lo que pudiera motivar una mayor difusión de la epidemia reinante, no bien segura aquella autoridad que de un momento a otro no hubiera que suspenderla forzosamente, ocasionando el hacerlo a última hora todos los trastornos y molestias de un viaje inútil a los que vinieran, y habiendo por otra parte recibido requerimientos en igual sentido de no pocos agricultores y entidades agrícolas de muchas provincias invadidas por el terrible mal, ha decidido aplazar la celebración de tan importante acto para más adelante.

No obstante, como la defensa de tanto interés agrícola amenazado no admite demora y es urgente hacer conocer al Gobierno las aspiraciones de la clase agrícola, la Asociación de Agricultores de España, que tenía redactadas unas conclusiones para someterlas a la aprobación de la Asamblea, las está circulando a todas las entidades agrícolas para que las estudien, y si, como espera, las aceptan y se adhieren a ellas, dirigir un documento al Gobierno en que aquéllas se contengan y que muestren cuáles son el sentir y las decisiones de la agricultura nacional, documento que se hará público en breve plazo.

La Asociación de Agricultores de España encarece a todas las Asociaciones agrícolas y agricultores que continúen enviando sus adhesiones a la misma.

PERDIDA

De una cadena de oro, con una medalla de la Virgen del Pilar con una inscripción en el reverso. Graduarán a quien la entregue en Mayor, número 22, principal.



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predisuestos a la tisis, a los que tendría dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más fatigados que cuando se acostaba, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora al desear recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pidanse en

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambal del Centro, 12, princ., Barcelona (España)

es la camiseri que mejor y más barato vende. Preguntad precio, sin compromiso. M. CASTELL - MIGUEIL FLUITERS, 11 1/2

AYUNTAMIENTO

La presidió el Sr. Pedromingo, asistiendo los Señores Justel, Bartolomé, Ortega Somolinos, Cuadrado, Zoño, Prado, González Ruiz, y Largacha.

Fué aprobada el acta de la anterior.

El Sr. Pedromingo dió cuenta de que la comisión nombrada para exponer al Sr. Fluiters el deseo de la Corporación de que continúe al frente de la misma, retirando su dimisión, había salido defraudada en su cometido, porque el señor Fluiters insistió, con carácter irrevocable, en su alejamiento, por no consentirle el estado de su salud dedicarse a los trabajos inherentes a la Alcaldía.

En su vista, el Ayuntamiento acordó admitir la renuncia del Sr. Fluiters de los cargos de alcalde y concejal, consignando en actas el sentimiento que a la Corporación produce la ausencia de tan competente y querido compañero; que en la sesión inmediata se proceda a la elección de alcalde y que se participe al Sr. Gobernador civil para los efectos correspondientes.

Se acuerda la inclusión en el padrón vecinal de D.ª Dolores Proharán Galbarriata.

Se dió cuenta del estado de multas impuestas durante la semana anterior y de una comunicación del Sr. Gobernador civil llamando la atención acerca de una Real orden de Gobernación, disponiendo el establecimiento de Laboratorios en todos los Municipios importantes; acordándose proceder dentro de los medios de que se dispongan, al cumplimiento de esa disposición.

Se aprueba la distribución de fondos para este mes.

También fué aprobado el replanteo de un cuadro de sepulturas temporales de 3.ª clase en el patio de Santa Ana del Cementerio.

Y pasaron a informe de las respectivas comisiones dos solicitudes de don Cesáreo Díaz y D. Tomás Barra, el primero pidiendo disfrute de agua potable y el segundo la parcela número 6 de la 1.ª fila izquierda del patio de Santa Ana en el Cementerio, para construcción de una sepultura especial de familia.

Perfil de la semana

Para decirnos cómo se llora y cómo se sufre y cómo se ama y cómo las pasiones hacen hablar a los hombres, se presentó el domingo en el coliseo de la calle Mayor Carmen Cobeña,—sensibilidad hecha carne,—que tiene todos los prestigios de la artista que simboliza las virtudes de una raza. Consagrado el día 12 a la Fiesta de esta raza impresionable,—todo nervios, todo corazón—nada nos hizo recordar en los hombres y en las cosas de otro tiempo nuestra, la consagración del día a la sangre latina. Bien es verdad que no hemos podido pensar en esta, pendientes toda la semana de que lo que ha de resultar de la reunión de comisionados que esta noche se celebra para designar alcalde. ¡Qué peso se nos va a quitar de encima! Al fin podremos exclamar mañana: Papa habemus.

Notas judiciales

De asesinato frustrado a disparo y lesiones graves. Tomás López tenía hondos resentimientos con Julián López y una noche de agosto del pasado año, en una era del

pueblo de Setiles disparó el primero dos tiros a su rival.

El Fiscal calificó el hecho de asesinato frustrado, fundándose en que el disparo lo hizo con alevosía y premeditación y solicitó catorce años, ocho meses y un día de condena temporal.

El defensor D. José M. Aragón, sostuvo que se trataba de un delito de disparo de arma de fuego y una falta incidental de lesiones leves.

La prueba fué muy favorable y el Fiscal modificó sus conclusiones conforme con la tesis de la defensa, que optó por el Tribunal de Derecho, ante el que hizo el señor Aragón un magífico informe. Siéndole de ahorro al proceso el tiempo sufrido en prisión, fué puesto en libertad, por la apreciación de la atenuante de arrebató y obcecación.

DE SOCIEDAD

La señora condesa de Romanones, acompañada de sus hijos Ignacio y Agustín, estuvo la semana anterior en esta capital.

—Por el doctor Bolaños le ha sido practicada en Madrid una operación a don Clemente Alvira, siendo su estado satisfactorio, lo que celebramos.

—La esposa del teniente coronel de la Guardia civil, señor Agudo, acompañada de su hija Remona, han pasado unos días en esta capital, donde recibieron hace algún tiempo.

—Don Atalo Costantín pasó el domingo en Guadalajara al lado de sus hijos.

—Felicitamos a nuestro querido amigo don Antonio Núñez por su matrimonial enlace con la señorita Isabel Beuito, efectuado el sábado último, deseando a los nuevos esposos toda suerte de venturas.

—La señora de Pérez Pardo y su hija Luisita han regresado a Aranzueque después de breve estancia en ésta.

—El martes, día de Santa Teresa, celebraron su santo las señoras y señoritas de Zabala, Ortega, Sigüenza, G. Guillamón, Sesma, Rodríguez Varez, marquesa de Orta, Martínez Maldonado, Martínez Saenz y Soto.

—Han regresado a Madrid los señores de Catalina (D. Juan).

—Los señores de Parellada han salido para Zaragoza, lugar de su nueva residencia.

—El domingo, San Eduardo, fué el santo de nuestros buenos amigos los Sres. de Castejón, Malaguilla, Ruiz Rojo, del Río, Blanco y Topia Ruano.

ESTEBAN HERMANOS

Miquei Fluñers, núm. 20.: Guadalajara
CAMISERIA - NOVEDADES
Caastillas.—Confeciones.—Artículos de perfumería y regalos

La sanidad en Guadalajara

La epidemia, afortunadamente, no ha hecho su aparición en Guadalajara. Si hasta aquí nos vemos librando de ella los arriacensos, deben extremarse todas las medidas para que continúen, como hasta aquí, libres de la invasión gripal.

Lo que hace el Ayuntamiento

Hemos hablado con el teniente de alcalde don Felipe Ortega, quien nos ha mostrado una lista de vecinos que poseen animales domésticos. Todas las viviendas donde existen vacas y cerdos han sido visitadas. De estos últimos hay unos cuantos sólo en el cuarto distrito (Amparo Fuerte) y apenas con tres los propietarios que tienen las cochiqueras en condiciones higiénicas.

Se procede al enladrado de gallineros y establos; se han hecho desaparecer los estercoleros y se castigan las infracciones de los preceptos sanitarios con rigor.

Se establecerá un lazareto a la entrada de la población y el Ministerio de la Gobernación ha librado mil pesetas para atenciones sanitarias.

Hay que hacer más

No es bastante eso. En el callejón de la Azucena continúa en el mismo estado de abandono, corriendo las aguas sucias como hace una semana; la calle del Doctor Cienus está sucia, en el mayor abandono; la calle de la Pelota despide olores repugnantes; el vecindario, en determinados barrios, continúa vertiendo aguas en las de día y de noche. En plena calle Mayor, a las tres de la tarde, se sacan alfombras a sacudir por los balcones.

De una tienda de ultramarinos de la calle Mayor sabemos se han expandido géneros en estado de descomposición. Lo mismo nos dicen de una pescadería. Entendemos que también debiera de prohibirse que no se colgaran a la puerta de algunos comercios prendas de vestir.

Nos dicen que en el Asilo de ancianos existe un dormitorio con algunas sesenta camas en habitaciones sin capacidad, falta de luz y ventilación, verdadero peligro por su carencia de condiciones higiénicas.

¿Y La Diputación?

Ante la pasividad de esta corporación, vivero del caciquismo, nos hemos preguntado ¿pero exist. en la provincia Diputación? Nada ha hecho que merezca tomarse en consideración.

En la Inclusa falta aceite para las comidas del día... El comerciante don José Burgos nos manifiesta ha facilitado aceite ante las angustiosas demandas que se le han hecho diciéndole que no se podía hacer la cena de los hospicianos por no haber ni un litro de aceite en aquella casa.

¡Esto no necesita comentarios!

En la provincia

Aumentan las invasiones en Molina,

decrece la epidemia en El Rincón; en Chiloches se presentan nuevos casos; en Cifuentes se agudiza la enfermedad.

En Estabé, Poveda de la Sierra y Peñaén se ha presentado el gripe. Ha desaparecido en Riva de Saelices. En Monrejo, Cobeta y Puente de las Navas son numerosos. En el partido de Atienza no se ha presentado la epidemia.

El gobernador civil señor Trevilla continúa dando órdenes rigurosas para contener los estragos de la invasión. En general se presenta con caracteres benignos y no hay motivo alguno para alarmarse.

Sólo es de recomendar el mayor cuidado en la higiene.

REUNIONES Y SOCIEDADES

Agrupación mercantil

Esta entidad, reorganizada con arreglo a las nuevas disposiciones vigentes, reunió el día 10 para elegir presidente, siendo designado para este cargo D. Vicente Madrigal.

El lunes volvió a celebrar sesión para elegir los cargos restantes, siendo designados para el de vicepresidente, D. Santiago Gil; para el de tesorero, don Bartolomé Palomares; para el de contador, don Juan Gallo y para secretario, don José Carrasco.

Comisión de Arbitraje

Mañana a las 7 de la tarde se reúne esta Comisión y, entre otros asuntos, tratará de algunos extremos que afectan a su funcionamiento interno.

Casa del Pueblo

Se han reunido los dependientes de lecherías para tratar a cerca del aumento de jornal, que no lo han conseguido a pesar de sus instancias. Continúan sus gestiones amistosas cerca de los patronos.

JUSTICIA, SI

El día 4 de abril, en la primera plana de LA CRÓNICA, apareció un artículo con este mismo epígrafe y que comenzaba así: «La Palanca nos agradece el que hayamos hecho justicia a Maury y reconoce nuestra sinceridad.» Pero el colega es, sin duda olvidadizo, en su último número nos llama inocentes, ensartando, de paso algunos juicios que pecan de ligeros y tan caprichosos como impremeditados.

No, inocentes, no. Sinceros siempre y además un poquitín enterados de lo que en el mundo ocurre. Por eso no podemos pasar en silencio la alusión de *La Palanca*, pues ahí están artículos y juicios de LA CRÓNICA que demuestran, tiene poca memoria el estimado colega maurista.

Espectáculos

Teatro Principal

-Tournée artística -
de Carmen Cobeña

Suspendida la función inaugural anunciada para el sábado anterior hizo su presentación el domingo por la tarde en el teatro Principal la compañía de Carmen Cobeña, la ilustre actriz a quien desde estas columnas rendimos el debido homenaje de nuestro respetuoso saludo.

Se representó la comedia de López de Ayala, *El tanto por ciento*, tomando parte la Sra. Cobeña, cuya presencia en la escena fué recibida por el público con grandes aplausos.

En función de no se hicieron el drama de Tamayo, *Locura de amor*.

Carmen Cobeña dió en todo momento el mayor relieve a la figura apasionada y sensible de la leona de Castilla.

La Sra. Fernández de Córdoba hizo con mucha fortuna el papel de «doña Elvira».

La Srta. Carmen Cuevas, espiritual Aldaza, muy bien, y las Srtas. Valdemoro, Cuevas (M.) y Pallarés.

Alfonso Muñoz, primer actor, inteligente y estropeado realiza siempre una labor digna de aplauso.

Pedro Guirán, que también es equi conocido, afirmó el buen concepto que nos merece y los hermanos Cobeña, Perales, Perchicot, Chaulé y Ruvira contribuyeron a la mejor interpretación.

El lunes se puso en escena la hermosa comedia de Bonavente *Señora Ama*, en la que Carmen Cobeña raya a la altura de su elevado prestigio escénico.

Carmen Cuevas y la Sra. F. de Córdoba se distinguió ron, así como Alfonso Muñoz y Benito Cobeña.

La Corte de Napoleón fué la comedia elegida para la función del martes, en la que sin adulationes estúpidas debemos francamente reconocer el poco lucimiento que de ella obtuvo la compañía. Incluso la Sra. Cobeña estuvo bastante precipitada. También es verdad que *La Corte de Napoleón*, que ya tuvo su época, ni es obra adecuada ni menos adaptable a las condiciones de nuestro teatro.

En el cartel de anoche figuraba el estreno de *La alcaldesa de Montanarés*, comedia en tres actos, de Rincón Lazcano y Montesinos.

Desde sus primeras escenas nos invade una simpática sensación aquel ambiente castellano, aquellos tipos de Segovia tan justamente estudiados, con tal admirable naturalidad llevados a la escena.

Sin que su asunto ofrezca gran interés, la fábula es bonita y el lenguaje es limpio y castizo.

La alcaldesa de Montanarés, es a nuestro juicio, una gran comedia y el primer acto sencillamente un primor.

La señora Cobeña fué la «alcaldesa»

de expresión noble y sentida entonación.

Francisca F. de Córdoba compuso con mucha fortuna su carácter.

Doña Carmencita Cuevas d bamos decir «¡ha iendo justicia» que nos gusta más cada noche!

De ellos, Alfonso Muñoz, una vez más, y sobrio y con la nobleza de su personaje, de la tierra hidalgos. Alguno otro, quizá, pero no todos, ayudaron a un buen conjunto.

Se anuncia para hoy *El crimen de todos*, y parece que está en lista *El pueblo dormido*.

Observamos poco acierto en la elección de aquellos comedias artificiosas y de estas melodramas con estridencias de mitin, de Oliver. ¿Se quiere hacer algo de este auto? No parece natural. Pues ahí está *La niña*, su obra más honda y de intensa emoción.

El teatro se va hasta ahora bastante concurrido, teniendo muy buenas entradas y, sin embargo, no se de esperar que la empresa vea compensados sus sacrificios.

Teatro Cómico

Cine y variedades.

En las secciones de este teatro celebradas el domingo anterior, actuaron la bailarina María Linares, una chiquilla bonita y vivaracha que conquista simpatías y aplausos, y la cancionista Isabel Luciano, de hermosa presencia y selecto repertorio.

La serie de *Los ratones grises* continúa proyectándose y aumentando el interés.

ROBO SIMULADO

En la madrugada del día 11 del actual, unos esquiladores que iban de Torija camino de Fuentes de la Alcarria, al llegar al sitio que llaman «Corral de Federico» oyeron lamentos y penetrando en él, encontraron atado de pies y manos al vecino de Valdesaz Alejo Sotillo García.

Manifestó este a los esquiladores que unos ladrones le habían introducido en el corral y que después de bien atado le habían robado 2.555 pesetas.

El Alejo marchó a su pueblo sin dar conocimiento a las autoridades, pero enterose la Guardia civil de lo ocurrido y comenzó sus investigaciones para averiguar quienes fueran los autores del robo.

Algo anómalo debió observar la Benemérita y tal vez contradicciones en el Alejo Sotillo, porque pronto comenzó a indagar si el robo habría sido supuesto, terminando por conseguir la verdad del supuesto robado.

Parece ser que puesto de acuerdo con Martín Tabernero salieron de Valdesaz juntos y al llegar al corral expresado stó a su compañero de viaje para simular un robo y de este modo librarse el Alejo de pagar a sus acreedores, sabiendo de antemano que por allí habían de pasar como todos los días

unos esquiladores que van de Torija a Valdesaz.

Mirón Tabernero, una vez que dejó atado a su amigo mar hó a Casperras para despiatar, diciendo en el pueblo que había ido a cobrar unas cuentas del Alejo.

Ambos han sido puestos a disposición de Juzgado de Instrucción de Badajoz.

LAS EMPRESAS SE FUSIONAN

Toma y nía siendo este hace tiempo de habillitas y comentarios.

La fusión de las dos empresas teatrales la esperábamos tolos más tarde o temprano. Y ya llegó.

Cuando escribimos estas líneas se hallan reunidos los señores García y Sáenz, empresarios del Principal y del Cómico, respectivamente, para discutir el asunto, planteando las bases del negocio, que desde fecha próxima llevarán unidos.

Desde luego, damos por seguro que el popular Marcelino Gómara, continuará, con su indiscutible competencia, siendo el representante de la nueva Sociedad.

Sucesos locales

Gabinete de Urgench

Han sido asistidos en el gabinete de la Cruz Roja:

El día 11, Manuel Adel, de 15 años; luxación en la región carpiana izquierda, producida en San Roque, jugando al foot-ball.

El día 14, Miguel Ruano, de 19 años; herida contusa de la falangeta del dedo medio de la mano derecha con avulsión de la uña.

El día 15, Cecilio Cortés, de 11 años; herida contusa en el pie izquierda.

El mismo día, Victoriana Sánchez, de 29 años; contusión en la región nasal y orbitaria izquierda.

Noticias generales

Basilio Cid, de Torrejón del Rey, ha perdido la mano de la señorita Cleofé de Casas, del pueblo de Quer.

El matrimonio se celebrará en enero próximo.

A edad muy avanzada ha fallecido en Quer el señor D. Eugenio Gil, padre de nuestros buenos amigos D. Angel y don Eugenio, a quienes, así como a toda la familia del finado, enviamos sentido pésame.

El teniente coronel de Infantería, D. José Más y Eustera, hermano del diputado provincial por Atienza don Luciano, ha sido nombrado jefe de estudios del Colegio de Huelva.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Valencia, nuestro distinguido amigo y paisano D. Manuel González Ruiz.

En Jódraque falleció el día 10 del actual D.ª Julia Cancis, hija política del compa- ñero secretario del Ayuntamiento D. Cele- donio Delgado, a quien así como al esposo y demás familia de la finada enviamos sen- dido pésame.

Está vacante la plaza de médico titular de Saeorbo, dotada con 3.250 pesetas por la asistencia particular y 790 por la Benefi- cencia.

En Santamora, agregado de Riotinto del Miño, José Delgado ha herido con un hacha a Galizo Moreno, amenazándole con matarle por terminar así diferencias que entre ambos existían.

Ha pasado unos días en Guadalupe el arquitecto Sr. Santa Cruz con objeto de vi- sitar las obras que bajo su dirección se lle- van a efecto en el Casino Principal.

El cuerpo de nuestro joven amigo don Melchor del Campo ha dado a luz el día 15 un hermoso niño. Ehorabuzena.

La Junta provincial de Subsistencias, ha fijado el precio de 250 pesetas la arroba en los centros productores y 3 pesetas en la plaza.

Con 1.500 pesetas de sueldo anual, está vacante la plaza de médico de barbe- ro de Argemillo, la cual puede ser obtenida en los días que restan de este mes.

Desde el mes de agosto hasta la fecha, se han exportado para otras provincias más de cinco millones de kilogramos de trigo desde diferentes pueblos de esta provincia.

En Tabu de Duedas se han robado a Dionisio Torroba 60 sacos de trigo.

Secretaría del Ayuntamiento de El Casar

de Talamanca, dotada con 950 pesetas anuales.

Las solicitudes en término de 30 días, a contar desde el 14 del actual.

Han sido procesados y relevados del car- go, el alcalde y dos concejales del Ayun- tamiento de Mambriera.

Delegados de Sindiosos compran trigos sin pagar contribución y otros que la pagan no pueden comprar, porque no son dele- gados.

Esto de las Subsistencias da gusto desde que las reglamenta Ventosa.

Ha sido destinado a la Sección de telé- grafos de esta capital, el jefe de Sección de 3.ª clase D. Enrique de la Rosa.

Destinado al regimiento de Infantería de Isabel II el coronel del Colegio de Huérfanos D. Eduardo Tapia, ha sido nombrado director de dicho establecimiento de ensa- ñanza, el coronel D. José García Maroén.

El gobernador civil Sr. Treviño, ha dado órdenes muy severas para que no se efec- tue la feria de Torija, que debía dar co- mienzo mañana.

Un recobero llamado Emeterio Páras (a) El Pajarito se interpuso el martes en la venta de huevos que adquiría el público a 2,40 y 2,50 la docena, ofreciendo comprar- los y adquiriéndolos a 2,75, para venderlos después a 3 pesetas docena.

El gobernador ha impuesto al Pajarito 125 pesetas de multa.

El Subdirector de La Unión y El Fécix don Julián Ramírez nos ha remitido un ejemplar del balance de 1917 y del mismo resultado un estado muy floreciente que hace honor a tan importante Sociedad de seguros.

AGENTES

Delegado de una conocida Sociedad comercial, pasará en breve por esta con objeto de nombrar agentes. Imprescin- dibles buenas referencias y garantías. Diríjense los ofrecimientos a Apartado número 806, Madrid.

No destetar á vuestros hijos

durante la época de los grandes calores, porque amenazáis seriamente su salud, pero si os véis obligadas á ello, podéis evitarles muy bien los naturales trastornos intestinales haciendo uso de la

Harina Nestlé

el mejor sucedáneo de la leche materna, cuya preparación sencillísima solo exi- ge un poco de agua.

La epidemia reinante se evita desinfectando con ZOTAL

Micopes, presbites Aoudid a la casa Agustín García Man- sano, Mayor, 3 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono 64. Guadalupe.

Oficial o aprendiz adelantado se desea para la peluquería de José Soler. Mondéjar. Para detalles, dirigirse a dicho señor.

Lámpara METALI de filamento metálico a 175 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Luñinos. Plaza Mayor, 15.—Teléfono número 127.

Guadal. Imp. Gutenberg; Miguel Fluitero, 20

Tahona mecánica

DE DIGES

JAUDENES, 45. TELEFONO 80 Esta casa es la única que fa- brica un pan con AMASADO mecánico. También se fa- brica exclusivamente en esta casa el pan andaluz como hi- génico PAN DE VIENA.

Venda de pan francés, conde- nado y del pan. Despachos: Mayor alta, 43 y 45; Mayor, 24, y Amparo, 23.

NEUMA, CÁLCULOS, CATARROS, NEURASTENIA

TERMAS PALLARÉS SDAD. AMA- ALHAMA DE ARAGON GRAN CASINO-TEATRO

GRAN CASACA de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto. GRANDES PISCINAS con todo el confort moderno, y en ellas cinco galerías de baños, con el flujo de agua mineral corriente 34°, comunicados por ascensores con todos los pisos. GRANDES PARQUES con recreos varios, y lago navegable. PRECIOSOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Garage torres. Con par de franceses, English spoken. Man spricht Deutsch. En Guadalupe, D. Vicente Madrigal Justel



Palace Hotel Español
 = GUADALAJARA =
 Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort.
 Cubiertos desde 3 pesetas.
 Se sirven banquetes, bodas y bautizos.
Teléfono 105

Le conviene a V. hacer sus compras en el **GRAN BAZAR**
LA TIJERA DE ORO Enorme surtido y precios reducidos en
 SASTRERIA — ROPAS HECHAS
 SOMBRERERIA — — CALZADOS
 — — RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más — —
MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA

Clínica "El Refugio,"
Corredora baja, 37-MADRID
 CONSULTA de ESPECIALIDADES
 Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, véterac y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

Sueldo semanal
(desde 5 duros)
 pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía General Editora de Arte postal Humorístico» (desde cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. Gran consumo. Pedid condiciones; catálogo muestras gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

FERRETERIA Y CRISTALES
 DE LA
Viuda de Esteban Rufiños
 Ferreteria.-Cristales.-Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y cabillerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.
 Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.
ESPIÑO ARTIFICIAL
 Cementos de la acreditada marca **EL LEON**
 Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)
Teléfono 127

OCASION
 Véndese por forma en buenas condiciones molino harinero completo, compuesto de:
 Una turbina vertical sistema Pianos y Flequet, de Geroa, de 25 H. P.
 Dos pares piedras izquierdas de 180 litros con sus accesorios.
 Un par piedras derechas de 90 centímetros.
 Una tarara deschuidadora (Riviera).
 Una tarara despuntadora (Riviera).
 Un cilindro separador de semillas.
 Un cernicio completo.
 Un rociador automático.
 Una empacadora.
 Elevadores, transmisiones, poleas, correas y demás accesorios.
 Para detalles e informes diríjase a la dirección de LA CRÓNICA.

AMALIA
 FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS
 DE
ANTONIO MEDRANO
 Ronda de San Antonio, 4, -:- Guadalajara
MATERIALES DE CONSTRUCCION
 DE

¡Ganaderos!
 No olvidad que el mejor queso suizo es el que se hace en solvo para hacer riquísimo queso, lo vende la
Casa Agustín García Manzana
 Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -:- Teléfono 8

CRISPIN ORTEGA
 (SUCESOR DE PACIOS)
 Yesos blanco y tosco, azulejos baldosinos, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.
- 5, González Hierro, 5 -
 (junto a la Iglesia de San Gil)

HERNIAS
 Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Serros. Calvos.
 Tratamientos sin operar.
Dr. Campos
MONTERA, 38-MADRID



EL Oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene en consultorio en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación de la señora Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA. **EL ULTIMO DIA DE CADA MES** a los enfermos de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS
 Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

CAMAS de MADERA y HIERRO, sillas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y **FERRETERIA** en general encontraréis en la antigua y acreditada casa **MORILLAS**, Miguel Fluiters, 52 (esquina a la calle Torres).

Lanas y cereales
 Se compran por D. Mariano Boixareu Juhent, de esta capital, calle de Benito Hernando (antes Museo), n.º 17, frente a la Fábrica de la luz eléctrica. Las ofertas deben hacerse con muestras, indicando cuando menos su clase.

CABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alceide, dentista, y su hijo Ramón Alceide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 80, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 81, los martes, miércoles, viernes, sábados.

I. O. Q. M. — **Montera, 38, principales**
 Instituto de Belleza
 Dirigida por un Médico especialista.
 Extirpación de arrugas, uñas, manchas y estrías de la cara. Aumento y corrección del busto. Destricción de las cejas y modificación en el color del cabello. Epilación, blanqueamiento y aluminado del cutis. Empequeño de labios de los ojos y modificación de los senos. Arreglo de las manos, uñas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del exceso facial de grasa.
 Servicios médicos, 10 a 12 mañana. Servicios de día, 7 a 4 tarde.
 CONSULTAS Y TARIFAS POR CORREO

VEA V. las novedades para la temporada que ha recibido el popular bazar **LA TIJERA DE ORO** en sastrería, calzados, ropas hechas, camisería, corbatas, relojes y otros mil artículos, a precios de fábrica.
GORRAS, surtido enorme
 :: Modelos archimodernos, a 1 peseta ::
Miguel Fluiters, 67 y 69
Teléfono número 132 -:- Guadalajara

Mayor, 60 AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES

Eusebio Molina Teléfono núm. 128

GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al rito de entierramientos

COÑAG TERRY

CONTRA TOS
LATOS
 PASTILLAS PECTORALES DE G. F. MERINO É HIJO. En farmacias y droguerías, o 50 paquete.

AURORA

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Publirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO ABOGADO

JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

SOLO las casas que tengan grandes existencias pueden conservar precios económicos.

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

Entejidos y novedades

campite n condiciones con las mejores de España

PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

GRIPPE 

El llamado y conocidísimo preparado español

- Jarabe 'Bebé,' -

que tan maravillosos resultados da siempre en la TOS FERINA (Coqueluche), BRONQUITIS CRONICAS, CATARROS, ENFISEMA, ASMA, TOS de los TUBERCULOSOS, etcétera, etc., está actualmente siendo objeto de los más calurosos elogios del mundo médico, por sus notabilísimos resultados en la

TOS DE LA GRIPPE Venta en Farmacias y en Centros Específicos.

Agentes exclusivos: J. URIACH Y C.ª (S. en C.)-BARCELONA

— FABRICA DE JABONES —
 DE
JUNQUITO HERMANOS
 Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4. Teléfono núm. 231
 — GUADALAJARA —

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsada



Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1

SARNA
 El - Antisármico - Martí es el UNICO que la cura sin BAÑO

ISUS IMITACIONES son varas, peligrosas y apuestan a letifinal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

: AGENTES EXCLUSIVOS :
J. URIACH Y C.ª
 BARCELONA